
Discurso de clausura del Presidente Álvaro Lario

Signatura: EB 2025/146/INF.3

Fecha: 10 de diciembre de 2025

Distribución: Pública

Original: Español/Francés/Inglés

Para información

Distinguidas delegadas y delegados, colegas:

Llegados al término de este 146.^º período de sesiones de la Junta Ejecutiva, quisiera agradecerles sus constructivas aportaciones y orientaciones de los últimos dos días. Hemos abordado los temas del programa con gran eficiencia, y las orientaciones que han proporcionado influirán en la filosofía de la Dirección y en el rumbo del FIDA a medida que definamos la manera en que el Fondo llevará adelante la FIDA14.

Una cuestión que destacó durante nuestros debates fue el grado de complejidad e incertidumbre que está afectando tanto a los países donantes como a los receptores. Debemos tener esa situación en cuenta ahora que nos adentramos en la Consulta sobre la FIDA14, y estar preparados para una multitud de escenarios.

Ese contexto más amplio fue el marco en que discurrió nuestro fructífero debate estratégico sobre el equilibrio entre la escala y la profundidad. He tomado nota de su apoyo al uso de datos empíricos y diagnósticos que orienten nuestras decisiones, al aumento de la participación del sector privado y a la aplicación de enfoques que concuerden con las prioridades de los países. Asimismo, ustedes subrayaron la importancia de combinar unas intervenciones más profundas y consolidadas con un apoyo más amplio, en particular a través del uso de herramientas digitales. Todo esto nos remite a una idea central: tener una visión clara de los ámbitos en los que el FIDA aporta mayor valor, establecer asociaciones de forma más deliberada y centrar nuestros esfuerzos en consonancia con ello. Sus orientaciones nos ayudarán a afinar lo que hacemos y, también, cómo lo hacemos, para que nuestro trabajo atienda las necesidades de las personas del medio rural.

Estos debates estratégicos también nos recordaron lo esencial que es adaptar nuestros recursos a nuestras aspiraciones. En cuanto a los recursos disponibles para compromisos en 2026, aprecio su reconocimiento del enfoque realista y prospectivo que utiliza el FIDA para la planificación financiera en un entorno marcado por una creciente incertidumbre. En este mismo orden de ideas, recibo con satisfacción el firme apoyo al programa de trabajo y presupuesto de 2026, que se mantiene con un crecimiento real nulo, objetivo logrado antes de lo previsto y plenamente articulado con nuestras prioridades de la FIDA13, y también recibo con satisfacción su llamamiento a mantener la transparencia y la disciplina en relación con el presupuesto. Con este beneplácito, el enfoque disciplinado propuesto por la Dirección y el vínculo continuo entre los recursos y los resultados proporcionan una base sólida para el año venidero.

Su participación en la Iniciativa de Optimización de Capital fue clara y constructiva, y su respaldo refuerza el enfoque colaborativo que ha regido esa labor. Hemos tomado buena nota de la importancia que ustedes atribuyen a la transparencia, y la Dirección continuará presentando información periódicamente. Estos cambios fortalecen la estructura financiera del FIDA, proporcionan un marco más sólido basado en el riesgo y nos otorgan la flexibilidad necesaria para operar en un entorno cada vez más incierto, manteniendo al mismo tiempo la prudencia.

Me complace que se haya aprobado la Estrategia sobre Clima, Medio Ambiente y Biodiversidad, que proporciona un enfoque coherente dirigido por los propios países para integrar la resiliencia climática, la sostenibilidad ambiental y la conservación de la biodiversidad en las operaciones del FIDA. Por último, también les agradecemos sus aportaciones durante los exámenes del COSOP y la EEPP de la República Dominicana.

Antes de concluir, también me gustaría reconocer la labor de la Sra. Raquel Porto Ribeiro Mendes, quien ha desempeñado de manera sobresaliente el cargo de representante del Brasil en la Junta Ejecutiva desde principios de 2023. Durante los últimos dos años, ha participado y colaborado de manera activa y comprometida en los períodos de sesiones y las reuniones de nuestros órganos rectores. Manifestamos nuestro sincero agradecimiento por su abnegado servicio.

Este también es el último período de sesiones de la Junta Ejecutiva de Guoqi como Vicepresidente Adjunto encargado del Departamento de Servicios Institucionales, ya que dejará la organización al final del año. Durante más de siete años y medio, ha ejercido un liderazgo firme y estratégico en un período de importantes cambios institucionales.

Guoqi ha fortalecido la estructura institucional del FIDA al promover nuestro enfoque centrado en las personas, los procesos y la tecnología; al establecer un Departamento de Servicios Institucionales más cohesionado y orientado a los clientes; y al asegurar que los servicios institucionales apoyaran eficazmente las operaciones descentralizadas y la ejecución del programa del FIDA en todo el mundo.

Su liderazgo para impulsar la descentralización, promover la movilidad del personal, supervisar una modernización significativa de nuestros sistemas informáticos y garantizar que el FIDA esté preparado para integrar nuevas soluciones digitales y de inteligencia artificial ha sentado una base sólida para el futuro. También ha fomentado en el lugar de trabajo una cultura propicia que promueve la colaboración, la innovación y la mejora continua. Sus contribuciones seguirán siendo de mucha utilidad para el FIDA en los años venideros.

Guoqi deja un FIDA más sólido del que encontró, y quisiera agradecerle personalmente su apoyo y sus importantes aportaciones al Comité de Gestión Ejecutiva.

Transmitámosle todos juntos nuestro agradecimiento por su dedicación y arduo trabajo durante estos últimos años.

Llegamos al final de nuestra reunión de la Junta Ejecutiva, pero no al final de nuestros debates. Mañana nos veremos de nuevo para celebrar la reunión previa a la Consulta sobre la FIDA14 del próximo año.

Gracias a las reformas institucionales de estos últimos años, combinadas con las reformas financieras y una mayor participación del sector privado, creemos que el FIDA está bien preparado de cara a la FIDA14 para afrontar las incertidumbres actuales, lograr más resultados y conseguir un impacto más profundo.

Con su apoyo, el FIDA seguirá teniendo un impacto medible y aprovechando de manera óptima los recursos financieros. Con su apoyo, el FIDA consolidará su posición como asociado preferente en la transformación rural para los Gobiernos, el sector privado y otras instituciones financieras internacionales y bancos multilaterales de desarrollo, así como para las propias mujeres y los propios hombres de las zonas rurales. Y con su apoyo, el FIDA generará oportunidades y potencial allí donde la pobreza está más concentrada conectando a los pequeños productores y a los emprendedores de las zonas rurales con los mercados, las inversiones y la infraestructura.

La Dirección y el personal del FIDA están listos para cumplir con su parte, y contamos con cada uno de ustedes para que participen plenamente en la Consulta sobre la Reposición de los Recursos del FIDA, defiendan al Fondo ante sus Gobiernos y velen por los intereses de las personas y comunidades rurales marginadas y vulnerables en el primer kilómetro.

Agradezco a todos ustedes la profundidad y la claridad de sus contribuciones a lo largo de este período de sesiones. Gracias también a los intérpretes, a los equipos que han apoyado este período de sesiones y, por supuesto, a todo el personal del FIDA por su inquebrantable compromiso con la institución y con su misión.

Gracias a todos y buen viaje.